

# Palabras del director de la Escuela Técnica de Aeronáutica, Cnel. (Av.) Eduardo Sassón

Conmemoración del 79.º aniversario de la Escuela Técnica de Aeronáutica.

Fecha: 10 de octubre de 2025.

Señora Ministra de Defensa Nacional, Sandra Lazo. Señor Sub Secretario del Ministerio de Defensa Nacional, Sr. Joel Rodríguez. Señor Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea, General del Aire Fernando Colina,

...y en vuestro nombre permítanme extender mis saludos a las más altas autoridades militares, civiles y público presente que hoy engalan esta ceremonia.

Les doy la más cálida bienvenida a la Escuela Técnica de Aeronáutica, cuna de los futuros aerotécnicos militares que mantendrán volando nuestras alas y centro educativo de referencia para la captación, profesionalización y perfeccionamiento de la carrera del Personal Subalterno de la Fuerza Aérea Uruguaya.

Nuestra efemérides nos obliga a mirar atrás y apreciar un rico pasado de 79 años de historia viva, donde pioneros soñadores de espíritu aventurero comenzaron a sentar las bases para la capacitación de personal especializado, atendiendo los requerimientos de una actividad aeronáutica que incipientemente avanzaba en aquella época consolidándose con la creación de la Escuela Militar de Aviación.

Constructores de aviones, mecánicos, carpinteros y fabricantes de hélices gestaron el origen de aquel sueño, comenzándose a impartir, en 1936, los primeros cursos de aprendices reclutados en todo el país en (precisamente) la “Escuela de Aprendices” estableciéndose un 10 de octubre de 1946, por Decreto 7792 (firmado por el entonces Presidente de la República Juan José de Amézaga) la creación de la Escuela Técnica de Aeronáutica como ámbito educativo de preparación de futuros aerotécnicos del país.

La historia de esta noble Institución cuyo aniversario hoy nos congrega, nos remonta ahora a 1975. Exactamente hace 50 años, la ETA era trasladada desde la actual Base Aérea “Cap. Boiso Lanza” hasta estas instalaciones cuyo casco principal oficiaban como un monasterio de monjas encabezado por un sacerdote de origen japonés, cuya cultura se refleja y se preserva, hasta el día del hoy, en los patios e instalaciones del Instituto.

Otro hito histórico que se ha impreso en estos 79 años de vida, se consolida en febrero de 2012 cuando la Fuerza Aérea y el entonces Consejo de Educación Técnico Profesional - UTU firman un acuerdo complementario que permitía egresar a nuestros alumnos no solo con un título de “aerotécnico” sino que además egresan con un Bachillerato Tecnológico Aeronáutico como corolario de su educación

secundaria. Pero dicho acuerdo con UTU fue aún mucho más ambicioso... ya que permitía el ingreso a nuestras aulas -por primera vez en nuestra historia- a alumnos civiles de todo el país atraídos también por la vocación aeronáutica pero no por la carrera de las armas, y cursar ese Bachillerato Tecnológico al que hacía mención.

De esa forma, y desde entonces, continuamos derribando estructurados paradigmas que aseguraban que el mundo civil y el militar no podrían jamás conjugarse en una misma aula. Se requirió de gestiones y numerosas reuniones de muchos protagonistas, algunos de ellos hoy aquí presentes en el palco de autoridades. Pero lo que debe destacarse fue que siempre estuvo sobre la mesa la VOLUNTAD de ambas instituciones en alcanzar la integración educativa que hoy gozamos... brindando esta oferta académica que hoy es ejemplo en todo el país. Que lejos y, afortunadamente, que equivocados estaban esos primeros prejuicios a esta probada y exitosa experiencia de educación mixta.

Podría extenderme aún más en nuestra rica historia, pero el presente que atraviesa este Centro de Estudio es tan próspero que me obliga a dejar a un lado el pasado y compartir con Ustedes nuestro presente.

A lo largo del presente año académico un promedio de 375 alumnos transita, día tras día, las aulas de nuestra Institución. 62 futuros aerotécnicos... 20 cursantes regulares básicos... 72 alumnos civiles de UTU, 47 alumnos en forma satélite en el Polo Educativo en Durazno, y más de 493 Personal Subalterno han cursado o se encuentran cursando en este momento sus diferentes capacitaciones. Al término del año lectivo, nuestras Actas de Clausura de Cursos testimoniarán más de 672 cursantes que pasaron por las aulas de la ETA. Comparto con Ustedes estos guarismos solo para tomar juntos la real dimensión del diario desafío académico que insume albergar a alumnos de todas partes del país: hombres, mujeres, civiles, militares, personal superior y subalterno de la Fuerza, del Ejército, Armada Nacional, Ministerio del Interior y de fuerzas aéreas amigas con acuerdos bilaterales celebrados.

Recibimos con el alba a nuestro Personal Subalterno proveniente de todas las unidades de la Fuerza Aérea, desde sus fases iniciales de estricto reclutamiento e iniciación militar. Con los años retornan a esta Unidad y desarrollan los cursos de pasaje de grado en su jerarquía y, a la postre, de perfeccionamiento como instructores y supervisores para aquellos que alcanzaron las jerarquías de Sub Oficiales. De esta forma la ETA año a año atestigua el retorno de nuestros Soldados a lo largo de su carrera, convirtiendo a esta noble Institución... en su segunda casa.

En el horario vespertino, por otra parte, nuestras aulas albergan a más de 140 jóvenes que cursan el Bachillerato Tecnológico Aeronáutico. Ambos alumnados: militares y sus pares civiles del Instituto Tecnológico Superior (muchos de ellos menores de edad) construyen diariamente juntos esta experiencia única y enriquecedora demostrando que dos mundos tan distintos se amalgaman cuando la educación es el norte y el eje de interés y de motivación de ambas partes.

Pero toda esta gigante estructura académica sería impensada de llevar a cabo sin el equipo docente con el que esta Institución tiene el privilegio de contar con su expertise y trayectoria en la educación. Profesores, instructores, bedeles, docentes civiles/militares, profesores de la órbita de la UTU conforman un staff docente que supera mas de 173 integrantes. Sin ustedes la esencia académica de esta Institución no existiría y por ello mi sincero reconocimiento a la silenciosa tarea en el arte de enseñar que predicen día a día.

En este nuevo aniversario que tengo el honor de dirigirme a Ustedes, debo agradecer en forma especial a los asesores técnicos en situación de retiro Inst. At Darío Damasco y a los AT Ppales Heber Rodríguez y Eduardo Oroná, entre otros; que han acompañado a esta Dirección a lo largo de estos años con su dedicación, conocimientos y por sobre todo experiencia de vida cumpliendo y guiando silenciosamente a nuestros chiquilines en cada uno de los proyectos académicos que esta Dirección les ha encomendado. Esas canas que hoy peinan con orgullo, para la Escuela son experiencia aeronáutica única e invaluable que no se encuentra en ningún manual de mantenimiento. Han sido, son, y serán una referencia para nuestros jóvenes alumnos y por ello la ETA los saluda de forma tan especial en el día de hoy.

También quisiera reconocer la trayectoria del Personal Subalterno que acaba de recibir, de manos de la Señora Ministra de Defensa Nacional y del Señor Comandante en Jefe, una medalla que funde en sus grabados el homenaje a sus 30 años al Servicio de la Fuerza Aérea simbolizándose en ella la dedicación única tributando vuestra trayectoria, la labor cumplida, la vocación intacta que otrora fuera la luz que los guio hasta este presente que hoy celebra con Ustedes esta vida entregada a nuestra preciada Fuerza Aérea.

Quisiera destacar algunos objetivos alcanzados fuera de lo estrictamente académico. Con mano de obra exclusivamente de la ETA hemos logrado mejorar y reinventar espacios en los alojamientos del cuerpo de alumnos; recuperarnos y fueron aggiornadas las instalaciones y equipamientos de la sala de musculación “Prof. Javier Canepa” a quien le debíamos en vida que sus instalaciones volvieran a latir de la forma que hoy lo hacen. Se ha logrado eruir una nueva sala de brefings que jerarquiza las instancias de permanentes reuniones que se desarrollan en la Unidad. Con un denodado, exhaustivo y -porque no- tedioso trabajo, se logró cumplir con los más estrictos y exigentes estándares de seguridad requeridos obteniendo la rehabilitación, por los próximos 3 años, de nuestro polígono de tiro permitiendo la continuidad en el re entrenamiento con armas largas y cortas del Personal de la Fuerza.

Además, con insistencia y la total disposición de los Servicios de Infraestructura y Abastecimiento logramos contar, este año, con un recinto de guardia alhajado, que cumple con los estándares de seguridad para nuestro personal, permitiendo el cumplimiento de sus servicios de guardia en un habitáculo acorde, digno y seguro.

Por otra parte, en 2025 se intercambió material aeronáutico producto de fructíferas gestiones con el Servicio de Mantenimiento y la Brigada Aérea II, desarmándose y montando las aeronaves que hoy lucen en muestra estáticas como el T6 FAU 350 en la BAII y el A-37 FAU 286 en nuestro Instituto. Recibimos además, con fines educativos, una aeronave de aero-aplicación PIPER Pawnee PA36 con sus componentes de motor intactos, aviónica y sistemas. Si bien la aviación agrícola no forma parte de la doctrina aérea de nuestra Fuerza, visualizamos, para futuros proyectos, la oportunidad única de ampliar el campo de conocimiento de nuestros docentes y alumnos al contar este tipo de plataforma aérea.

Como han apreciado hace instantes, se cumplió con una nueva fase del proyecto académico de la aeronave Hawker DH125, logrando nuestros jóvenes alumnos la restauración de sus sistemas hasta llegar al ciclo de rodaje de encendido de sus componentes de motor izquierdo. Por otra parte, a vuestro ingreso al Instituto han podido apreciar el proyecto encomendado a alumnos de 1º año para recomponer estructuralmente la aeronave Beechcraft Mentor FAU 669. Nuestros jóvenes alumnos cumplieron tareas de restauración estructural, montaje, reemplazo de componentes y como corolario... el mejor que pudo tener... fueron aplicadas las técnicas de pintura aplicada a la aeronáutica impartida el pasado año y cuyos resultados (a la vista) nos obliga a reiterarlo en 2026. Ambos proyectos, que someramente he nombrado, llevan detrás largas horas extracurriculares de los futuros aerotécnicos con la permanente guía y vigilia de los asesores técnicos a quienes hice mención anteriormente.

Hace algunos instantes presenciaron a un grupo de ex-alumnos que ingresaron a la ETA hace exactamente 50 años, quienes han querido testimoniar ese evento reconociendo al Instituto con un presente conmemorativo. Hemos considerado brindarles a ellos el marco protocolar oportuno ante las más altas autoridades ministeriales y de nuestra Fuerza Aérea para devolver, en cierta forma, el reconocimiento de la ETA a esta generación y perpetuar juntos los recuerdos y vivencias que hace 50 años vuestra vocación los encontrara en este mismo lugar.

Mientras redactaba estas líneas buscaba los mejores adjetivos para calificar el compromiso de los Señores Oficiales y el Personal Subalterno que he tenido el privilegio de comandar durante estos últimos 3 años. A la corporación de Señores Oficiales que día a día surcamos la rutina laboral diaria solo reconocerles vuestra lealtad, dedicación y el esmero por adaptarse a los lineamientos emanados por esta Dirección. Y al Personal Subalterno a mi cargo, mi querida Compañía de Servicios, hombres y mujeres que han demostrado, con el bajo perfil que los caracteriza, el más genuino amor, lealtad, y entrega a los cometidos de este Instituto que no descansa, que no detiene sus actividades. A este este gran grupo humano que comando, quiero decirles que han sido los verdaderos artífices y responsables de los objetivos alcanzados por esta administración. Sinceramente... gracias!

A los integrantes del Cuerpo de Alumnos del Instituto. Cada día que pasa, es una página más en el libro que inmortalizará su pasaje por la ETA. Continúen escribiendo

entonces, su mejor historia. ¿El camino ha sido duro? ¿Sacrificado? Jóvenes... bienvenidos a la vida misma. Esto es tan solo una fase de sus vidas donde debe primar POR SOBRE TODO vuestro sacrificio con largas horas de ESTUDIO y claro que si... renunciamiento a otras facilidades mundanas que tienen jóvenes de su misma edad. Vuestros méritos de hoy... no harán más que cumplir objetivos mañana.

El filósofo suizo Jacques Rousseau escribió que... "a las plantas las endereza el cultivo, a los Hombres la educación". Estoy convencido que la herencia que se llevarán de este Instituto es... sino la única... precisamente educación. Por ello los comiendo a redoblar vuestro sacrificio por la carrera de las armas que han elegido para sus vidas. Los espero en breves semanas, en este mismo lugar, y desahogar el pecho con la satisfacción de haber culminado un año académico más, en especial a los futuros 28 aerotécnicos que se encuentran próximos a su egreso en lo que resultara ser una de las promociones de egresados más numerosas de los últimos 15 años.

No puedo culminar mi alocución sin agradecer a las Unidades, Brigadas Aéreas, Institutos y Servicios de la Fuerza Aérea por su constante y desinteresado apoyo para con este Instituto, que han facilitado la desafiante tarea de comandar una Unidad de estas magnitudes con los recursos disponibles.

Agradezco al Mando Superior de la Fuerza Aérea por la confianza depositada en este Director para comandar esta Unidad única, que solo aquellos que hemos prestado servicios, logramos tener la real dimensión de la importancia y cometido de este Centro de Estudios. Ha sido, día a día, un desafío constante el tener el privilegio de encabezar a este grupo humano que supieron acompañarme en la gestión todos estos años.

Y finalmente agradecer a ese protagonista hoy invisible, pero que está siempre presente y con la que siempre contamos... nuestras familias, el motivo de todo; atesorémosla y seamos agradecidos, entonces, de contar con aquellos por el que nos desvela... su bienestar y seguridad.

En los albores de los festejos de nuestros 80 años que hoy ya mismo comenzamos a transitar juntos en este mismo lugar, es mi más profundo deseo que el año entrante la salud y el destino nos encuentren nuevamente juntos para homenajear a este Centro de Estudios forjador de aerotécnicos y perfeccionador de Personal Subalterno.

El compromiso fue y ha sido asumido, mantendremos erguido y bien en alto los valores más ricos de esta Institución la cual capacita un recurso humano cada vez más aplicado, culto y profesional concordante con la industria aeronáutica que este país demanda y merece.

Muchas gracias.